

HOKHMA FÊTE SES VINGT-CINQ ANS !

par **Gérard
PELLA-GRIN**,
pasteur de
l'Église Évangélique
Réformée à Vevey
(Suisse)

Une belle histoire

Il était une fois, dans la forêt académique, une poignée d'étudiants appelés « évangéliques », « piétistes », voire « fondamentalistes » par leurs congénères. Ils percevaient comme un danger pour leur foi la théologie enseignée dans leurs facultés (Paris, Strasbourg, Lausanne et Neuchâtel) et sentaient le besoin d'un apport différent. Aussi commencèrent-ils à traduire et photocopier des articles publiés par des théologiens étrangers¹.

En septembre 1975, en marge d'un camp GBU (Groupes Bibliques Universitaires) à Lamorlaye, ils décidèrent de se jeter à l'eau : ils lanceraient sur le marché une publication imprimée, susceptible d'atteindre d'autres lecteurs que leurs photocopiés à usage interne. Le nom de cette nouvelle « revue de réflexion théologique » fut tiré du verset des Proverbes qui figure sur la page de couverture : « La crainte du Seigneur est le commencement de la sagesse/*hokbma* » (Pr 9,10).

Hokbma fut si bien accueillie que les mille premiers exemplaires du N° 1 furent rapidement écoulés, nécessitant une réimpression. Dès le N° 2, le tirage passa à trois milles exemplaires. Vingt-cinq ans plus tard, il est de onze cents exemplaires, ce qui demeure fort réjouissant quand on connaît le tirage des ouvrages théologiques en français.

¹ Seth Erlandsson, de Scandinavie : « Existe-t-il une recherche biblique sans présupposés ? », publié dans le *Theological Students Fellowship's Bulletin* ; Colin Brown, d'Angleterre : « La recherche du Jésus historique », également publié dans le *TSF Bulletin*, N° 46/1966, puis dans *Hokbma*, N° 1/1976.

Cet anniversaire est l'occasion de dire un quadruple merci à ceux qui ont rendu cette aventure possible :

- Merci au Seigneur, tout d'abord, que nous saluons comme source et but de tout ce labeur théologique. L'équipe *Hokhma* a cru dès le début qu'elle répondait non seulement à un besoin mais à un appel. N'est-ce pas le Seigneur qui nous appelle à l'aimer de tout notre cœur, toute notre âme, toute notre pensée et toute notre force ? (Mc 12,30). Aimer Dieu de toute notre pensée, voilà ce qui, depuis le premier éditorial, a motivé notre réflexion théologique. Peut-être y a-t-il eu parfois un brin de mégalomanie dans notre « vision » : élaborer une théologie évangélique pour le XXI^e siècle. Mais aurions-nous trouvé l'audace et l'énergie de lancer une revue théologique sans la conviction de contribuer à une œuvre qui nous mobilise et dépasse ?
- Merci à vous, lecteurs, qui avez rendu financièrement possible la parution de ces 75 numéros. Vos encouragements, oraux ou écrits, nous ont toujours été très précieux. C'est pour vous, en effet, que nous veillons à la qualité, à la diversité et à l'intelligibilité² de nos articles.
- Merci également aux auteurs qui ont alimenté sans relâche notre réflexion. Il leur a fallu parfois se dépêcher pour respecter nos délais de publication, parfois patienter jusqu'au prochain comité de rédaction, parfois retravailler leur texte en fonction de nos remarques. Bref, il faudrait pouvoir les applaudir de tout cœur pour leurs précieuses contributions.
- Merci enfin aux nombreuses personnes qui ont fait partie du comité de rédaction : les étoiles filantes qui sont reparties avant que leur prénom soit mémorisé comme les amis de longue date, qui ont contribué pendant quinze, vingt ou vingt-cinq ans à la marche de la revue³.

A ses débuts, le comité ne comptait que des étudiant(e)s. Au fil des ans, il s'est constamment renouvelé par le départ d'anciens, qui se voient appelés à d'autres ministères, et par l'arrivée de nouveaux étudiants, qui relèvent le défi lancé par *Hokhma* : tenter d'allier théologie et spiritualité, recherche et fidélité, rigueur scientifique et respect de l'Écriture. Le comité actuel compte quinze personnes, dont trois étudiants. Nous sommes reconnaissants

² Pour répondre à la demande de l'un de vous, nous tentons de repérer, de marquer d'une astérisque et d'expliquer les termes techniques du jargon théologique dans le glossaire qui figure en fin de numéro. Cela depuis le N° 55.

³ Voir la liste des membres de « l'équipe *Hokhma* » à la fin de cet éditorial.

pour ce renouvellement constant, qui témoigne de la vitalité de notre démarche.

Un des bienfaits de ce cheminement est la présence, côte à côte et parfois face à face, de pasteurs et d'étudiants, d'évangéliques et de réformés, de nationalités différentes. Les deux jours passés ensemble – trois fois par an – permettent toujours de voir plus loin que le bout de notre nez !

L'évolution de *Hokhma*

Au début, il y avait un seul front ; aujourd'hui, il y a deux frontières ! Je m'explique : jeunes étudiants, nous nous sentions menacés par la théologie critique – surtout la critique biblique – et toute notre énergie était mobilisée sur ce front-là. La métaphore est sciemment militaire ; c'était notre période « bunker ».

Aujourd'hui, nous vivons la situation beaucoup plus paisiblement. Nous cherchons surtout à creuser, clarifier et construire. C'est notre période « chantier ». Plutôt qu'un seul front défensif, je vois deux frontières qui délimitent notre espace. Nous nous démarquons en effet...

... d'une part d'une théologie qui nous semble trop critique parce qu'elle s'estime capable de distinguer dans la Bible ce qui est vrai et ce qui ne l'est pas. Subrepticement ou explicitement, elle accorde ainsi plus de crédit à la raison qu'à l'Écriture ;

... de l'autre d'une théologie qui nous semble trop étroite parce qu'elle a tendance à confondre le message biblique avec son interprétation. Elle ne se sert de la théologie que pour conforter des certitudes déjà acquises. Subrepticement ou explicitement, elle accorde ainsi plus de crédit à la tradition qu'à l'Écriture.

Il serait orgueilleux de prétendre que nous évitons ces deux écueils mais, sincèrement, nous cherchons à suivre le chemin étroit qui se fraie un passage entre les deux. Nous recherchons une écoute attentive et respectueuse et une interprétation libre et joyeuse de l'Écriture.

Témoins de cette évolution : nos colloques ! Dans nos premières années, nous organisions des camps pour étudiants en théologie, qui restent des moments lumineux dans mon souvenir. Cependant, les orateurs portaient tous le label « évangélique » et nous confortaient tous dans la même théologie. Depuis 1992, les colloques *Hokhma* essaient de faire le tour d'une question avec des orateurs de perspectives différentes... mais constructives. Le bunker a fait place au chantier !

Ce cheminement, qui tient parfois de l'équilibrisme, est très intéressant. Il nous semble porteur de vie mais, comme tout ce qui est vivant, il est certainement fragile et faillible ! N'hésitez donc pas, en

guise de cadeau d'anniversaire, à nous écrire quelques mots d'encouragement, de critique ou de suggestion.

Un outil de travail

Nous avons préparé pour vous un précieux outil de travail, en organisant de manière systématique le contenu des 74 précédents numéros de *Hokhma*. Vous pourrez accéder ainsi plus aisément aux richesses contenues dans ces 5 600 pages de théologie. Le N° 75 est donc consacré à ce regard rétrospectif.

Il sera complété par le N° 77, qui nous offrira, Dieu voulant, un bilan de la théologie du XX^e siècle, en même temps qu'un regard prospectif sur les défis qui nous attendent. ■

Liste des 112 personnes ayant participé au conseil ou au comité *Hokhma* :

- Membres fondateurs en 1975 :** Pierre Amey, Jean-Marc Dumas, Daniel Fatzer, Henri Fischer, Yolande Kruger, Jean-François Noble, Gérard Pella, Louis Schweitzer
- Entrés en 1976 :** Etienne Abel, Hélène Bégouin, Richard Bonjour, Marc Gallopin, Christian Grandouiller, Jonathan Jack, Thierry Huser, Shafique Keshavjee, Pierre-David Nicole, André Pownall, Jean-Michel Sordet, † Philippe Vermeire
- 1977 :** Gilles Clerc, Jean-François Habermacher, Harold Kallemeyn, Jean Marschall, N'Djemoti, Daniel Pétremand, Claude Schell
- 1978 :** Vincent Barreau, Pierre-Edouard Brun, Claude-Bernard Costecalde, Ulrich Dawant, Martin Hoegger, Michel Kocher, Guy Lasserre, Charly Nicolas, Marie-Louise Meier, Peter Ruch
- 1979 :** Jean-Marie Christen, Christophe Desplanque, Luc Gootjes, Jean-Joseph Hugé, François Martin, François Paccaud, Edgard Schnitzler
- 1980 :** Gill Daudé, Pascale Harnoud, David Lapierre, John Winston III
- 1981 :** Jacques-Antoine von Allmen, Alain Foehr, Daniel Gloor, Denis Heller, Pascal Keller, Marc Labarthes, Nadine Reynaud, Eric Schiffer, Jean Wendling
- 1982 :** Marc-Etienne Berron, Delphine Buenzod, Serge Carrel, Jean-Daniel Causse, Nadine Cirier, Michel Fallas, Isabelle Létienne, André Meykuchel, Pierre-André Schaechtelin
- 1983 :** Bernard Bolay, Michel Muller, Paul Nilsson
- 1984 :** Bertrand Barral, Paulin Bédard, David Lapierre, Michel Johner, Philippe de Pol, Paul Schoop
- 1985 :** Nathalie Desplanque, Fabrice Lengronne, Micaël Razzano

- 1986** : Danièle Aerts, Pierre Bader, Serge Carrel, Isabelle Darricades,
Nythamar De Oliveira,, Stéphane Guillet, Eric Le Borgne, Didier
Rochat, Richard Stern
- 1987** : Donald Cobb, Pierre Manguer
- 1988** : Christophe Bapst, Njesada Ngonntodingen, Frédéric Siegenthaler
- 1989** : Nicole Rochat
- 1990** : Peter Geissbühler, Mulongo Mulunda Mukena
- 1992** : Bernard Aubert, Vincent Bru
- 1993** : Joël Geiser, Christian Heyraud, Frédéric Sépari, Jean-Paul Zürcher
- 1994** : Marc Barthélémy, Jean-Michel Perret
- 1995** : Jean Decorvet, Pierre-Alain Jacot, Geraint Lloyd, Marie-Claude
Saoût
- 1997** : Laurent Gautheron, Claude-Henri Gobat, David Gonzalez, Daniel
Schibler
- 1998** : Fred Samtchar